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Правописание корней 

1.Корни   с чередованием: 

-Кас-//-кос                                - гар-//-гор- 

-Раст-//-ращ-//-рос-                 -зар-//-зор- 

-Лаг-//-лож-                              -бер-//-бир- (и др.) 

 

Правописание приставок 

Правописание приставок ПРЕ- и ПРИ- зависит от их значения. 

Приставка Значение приставки  

ПРИ- 1) близость к чему-либо 

2) приближение 

3) присоединение, прибавление 

4) доведение действия до конца 

5) неполнота действия 

 

ПРЕ- 1) близка к значению  слова 

ОЧЕНЬ 

2) близка к значению приставки 

ПЕРЕ 

 

Правописание Е(Ё) – О после шипящих в суффиксах и окончаниях имен 

существительных, прилагательных. 

 В окончаниях и суффиксах имен существительных, прилагательных  пишется под 

ударением О, в безударном положении – е (моржовый, плечо). 

Исключение: суффикс ЁР (дирижёр, стажёр). 
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                                     Синтаксис и пунктуация 

Виды предложений 

1. По цели высказывания: 
а) повествовательное 

б) вопросительное 

в) побудительное 

     2. По эмоциональной окраске: 

         а)  восклицательное 

         б) невосклицательное 

      3. По количеству грамматических основ: 

           а) простое 

           б) сложное 

      4. По наличию второстепенных членов  

          а) нераспространенное 

          б) распространенное 

     5. Предложения с двумя главными членами предложения называются       двусоставными, с 

одним главным членом предложения – односоставными. 

    6. Виды сложных союзных предложений: 

        1) сложносочиненное 

        2)  сложноподчиненное 

 

                                         

 



Правописание сложных имен существительных 

 

Слитно Через дефис 

1. С соединительными гласными О- Е 1. Название частей света. 
2. Названия, состоящие из двух 

самостоятельных слов без 
соединительной гласной. 

3. Некоторые географические названия и 
составные фамилии. 

 

Правописание Н-НН в  именах  прилагательных, образованных от существительных 

 

-Н- -НН- 

Суффиксы –АН-, -ЯН-,-ИН- 

Исключение: оловянный, деревянный, 

стеклянный. 

1. С суффиксом –Н-, если основа 
оканчивается на –Н- 

(сон – сонный) 

2. Суффиксы –ЕНН-, -ОНН- 
Исключение: ветреный, НО 

безветренный 
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Деепричастие и причастие 

1.Деепричастие – неизменяемая часть речи, которая обозначает добавочное действие и отвечает 

на вопросы что делая? что сделав?, сохраняет признаки глагола (вид, возвратность, 

переходность). 

   В предложении является обстоятельством. 



 2.Суффиксы, с помощью которых от глаголов образуются 

деепричастия несовершенного вида: -а (-я). 

деепричастия совершенного вида: -в, -вши, -ши.   

 

3.Деепричастный оборот – это деепричастие с зависимыми словами.  

 

4.Не с деепричастиями пишется раздельно, кроме слов, которые без НЕ  

не употребляются. 

 

5.Причастие -  часть речи, которая отвечает на вопросы какой? какая? какое? какие? и др., имеет 

признаки глагола (вид, время, возвратность, переходность) и прилагательного (изменяется по 

числам, родам и падежам). 

 

6.Причастный оборот – это причастие с зависимыми словами. 

 

Обособленным определением называется причастный оборот, который стоит после 

определяемого слова и на письме выделяется запятыми. 

 

7.Суффиксы, с помощью которых от глаголов образуются 

действительные причастия настоящего времени: -ущ- (-ющ-); -ащ- (-ящ-). 

действительные причастия прошедшего времени: вш-, -ш-. 

страдательные причастия настоящего времени: -ем-, -ом-, -им- 

страдательные причастия прошедшего времени: -енн-, -нн-, -т-. 

 

8. Правописание н и нн в причастиях. 

9. Не с причастиями 
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Имя числительное 

 

1. Имя числительное – самостоятельная часть речи, обозначающая число, количество 
предметов или их порядок при счёте и отвечающая на вопросы сколько? который? 

 

2. Имена числительные делятся на: 

1) количественные, обозначающие количество: сколько? 

2) порядковые, обозначающие порядок предметов при счёте: который?  

В предложении числительные могут быть разными членами предложения. 

 3. Порядковые числительные на –сотый, -тысячный, -миллионный, -миллиардный пишутся 

слитно. 

Местоимение 

1. Местоимение – это самостоятельная часть речи, которая указывает на предметы, 
признаки, количество, но не называет их. 

 

2. Разряды местоимений: личные, возвратное, притяжательные, вопросительные, 
относительные, неопределённые, отрицательные, указательные, определительные.  

 

3. В отрицательных и неопределённых местоимениях приставка не-  всегда ударная, а ни- - 
безударная. 

4. Неопределённые местоимения с приставкой кое - и суффиксом  -то, -либо, -нибудь 
пишутся через дефис: кое-что, что-то, с кем-либо, кто-нибудь. Если местоимение 
употребляется с предлогом, то приставка кое- пишется раздельно: кое у кого, кое с кем. 

5. Если НЕ и НИ отделяются от местоимения предлогом, то они в отрицательных 
местоимениях пишутся раздельно. 

 

 

 

 


